

GNOSEOLOGÍA

A lo largo de la historia se han desarrollado diferentes corrientes gnoseológicas que han marcado un modo de hacer filosofía. ¿Qué corriente tomar? En nuestro caso, estamos convencidos de que el realismo filosófico resuelve con mayor agudeza los problemas que ocupan a la filosofía del conocimiento. Entendemos por realismo partir de lo real, atenerse a lo real, y no imponerle categorías mentales a los objetos que no sean de suyo.

De aquí que sea útil y provechoso conocer nuestra inteligencia, qué cosas puede conocer y de qué modo. Cuanto mayor sea nuestro conocimiento respecto de ella, con mayor eficacia podremos usarla y perfeccionarnos. El estudio del conocimiento humano se denomina Gnoseología o Filosofía del Conocimiento. En ella destacamos principalmente la contemplación de la realidad y la búsqueda natural de la verdad, inserta en la naturaleza humana. *“Todos los hombres desean por naturaleza conocer”*, afirma Aristóteles. Es, pues, este movimiento natural del hombre del que nos ocuparemos en esta materia.

Pero como a lo largo del desarrollo del pensamiento filosófico han surgido diferentes doctrinas acerca de qué es el conocimiento y cuál sea su objeto, también identificaremos algunos de los planteos que el pensamiento moderno y contemporáneo hace respecto al conocimiento, la verdad y la certeza.

La filosofía realista dialoga con la herencia filosófica de todos los tiempos y de todas las corrientes. Por eso buscamos que nuestros alumnos estén abiertos a la contemplación de la realidad y cultivar en ellos un pensamiento crítico de la realidad.

En la medida en que nos esforcemos, podremos comprobar con gozo hasta dónde puede llegar la capacidad de la inteligencia humana, la potencia más excelsa con que Dios nos creó y por la cual somos semejantes a Él. En efecto, el hombre, por su capacidad racional, es la criatura más perfecta de todas las cosas materiales creadas. Él es el dueño de la creación, Dios se la ha dado para que haga un buen uso de ella. Es el hombre quien nombra las cosas, es decir, les da un nombre. Y nombrándolas, es capaz de dominarlas. Es nuestro deber cultivar esta inteligencia, hacerla lo más perfecta posible.

Bibliografía

- Material propio de la Institución
- Rubén A. Peretó Rivas, GNOSEOLOGÍA, **Mendoza, 2003**
- Textos de Aristóteles y Santo Tomás de Aquino

PROGRAMA

TÉRMINO I: EL PROBLEMA DEL CONOCIMIENTO

El problema del conocimiento.

Los interrogantes del conocimiento.

Principales Doctrinas Gnoseológicas: El escepticismo. El empirismo. El racionalismo. El idealismo.

TÉRMINO II: LOS PRINCIPIOS DEL CONOCIMIENTO

El conocimiento.

Intuición y discurso.

La verdad.

Diversas concepciones sobre la verdad.

La definición de verdad.

Existencia y caracteres de la verdad.

TÉRMINO III: LOS GRADOS DEL ASENTIMIENTO

Ignorancia.

Duda.

Opinión.

Certeza. Ciencia, creencia y fe. Tipos de certeza.

La evidencia. Posibilidad, probabilidad y evidencia.

El error.